

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

LA AGRICULTURA.

En las entrañas de nuestra hermosa tierra ocultó Dios un tesoro que constituye la mas principal de todas nuestras riquezas, á que podemos aspirar. Pero los españoles no se quieren tomar el trabajo de buscarlo, y se dan por satisfechos recogiendo las partículas de ese tesoro, que brota casi espontáneamente á la superficie de los campos.

La imaginacion es ruina en nuestro país. Ejerce absoluto dominio sobre el espíritu. Su influjo se advierte en todas las manifestaciones de la actividad. ¡Y cómo pasar la vida con los ojos fijos en la tierra quien pone su pensamiento en los cielos seductores de la fantasía!

¡Es tan prosáico, tan vulgar, tan ordinario el oficio de labrador! ¡Es tan poética, tan sublime, tan aris-

toocrática, la profesion del artista y del hombre de letras!

Dedicarse á la Agricultura significa una modestia de aspiraciones inverosímil.

Sólo se resignan á ostentar el título de agricultores los que no pueden llevar otro. La Agricultura es el límite de la humildad, de la ignorancia y de la pobreza de miras.

Sobre la tierra el que no sirve para otra cosa se dedica á la Agricultura.

¡Cómo si fuera fácil tarea la que consiste en saber arrancar á incultos eriales alimento, sombra, vida, riqueza y prosperidad!

Allá, en las cinco fértiles regiones del Norte, el hombre sujeta, á fuerza de trabajo y perseverancia, las condiciones productoras de que la tierra carece, mientras que aquí la tierra lo hace todo y suple con su espléndida y grandiosa exube-

rancia natural al descuido y la pereza del hombre.

Absortos los españoles en la admiracion causada por quiméricos ideales, abandonamos las cosas prácticas hasta el punto de posponer lo mas indispensable á lo mas superfluo.

En España abundan los jardines y escasean las huertas y las tierras de labor. El que tiene un pedazo de tierra, en vez de sembrar trigo planta un rosal.

Aparte de estas causas enemigas fundamentales de la Agricultura, que están en la atmósfera, en la sangre y en el carácter del pueblo, hay otras causas y otras razones que imposibilitan mas bien que dificultan el progreso agrícola.

La cuestion es complicada y no puede ser tratada en estrechos límites.

La falta de seguridad justifica

8

grados de *intensidad*, sirviendo para expresar los *matices* convenientes y adecuados á cada caso.

Un sonido que deba ser casi imperceptible se marcará	(pp)	<i>Pianissimo.</i>
Si ha de ser suave	(p)	<i>Piano.</i>
A media voz	(mz. v)	<i>Mezza voce.</i>
Un poquito fuerte	(mf)	<i>Mezzo forte.</i>
Mas	(f)	<i>Forte.</i>
Muy fuerte	(ff)	<i>Fortissimo.</i>

Facilmente se comprende la diferente intensidad que deberán tener los sonidos en esta serie. Los instrumentistas y los cantantes, ya ejercitados en estos distintos grados, ejecutan sin vacilar el marcado por el *Compositor*.

Sin esa costumbre adquirida por el ejercicio y por el estudio, no sería tan facil, como se cree vulgarmente, acentuar convenientemente las composiciones.

Las diversas situaciones que estos matices revelan, y los afectos que excitan no lo hacen por sí solos por cuya razon trataremos de ello en otro lugar.

En cuanto á la *delicadeza* con que se ha de ejecutar el pasage hay tambien variedad; pero tan cerca se hallan los efectos de esta de los enumerados en la serie anterior, que á no poner un cuidado y esmero grande, se confunden.

Se refiere la delicadeza á la manera de producir el sonido no solo por la fuerza sino por la *dulzura* con que se produce. La dulzura es la suavidad, la blandura que tanto nos deleita al oír ejecutar una melodía ó una armonía á un gran Maestro.

Se comprende mejor esa dulzura, esa suavidad oyendo tocar una misma pieza á un simple aficionado y á un gran profesor. Los dos ejecutan las mismas notas, con el mismo compás y sin embargo encontrais duros y descarnados los sonidos obtenidos por el primero y suaves, agradables los del segundo. Lo que echais de menos en el primero es la dulzura de que aquí hablamos.

Si nos fijamos por ejemplo, en la

guitarra, observamos que la mayor parte de los que la tocan no sacan los sonidos suavísimos que tanto nos agradan al oír á un buen guitarrista. Esa diferencia hay entre el sonido dulce y el áspero ó duro.

Los cornetas militares hacen sacar á los cornetines sonidos desagradables (aunque sean pianos) y en cambio los profesores aún en los parages mas fuertes y veloces les arrancan agradabilísimos como si fuesen *trompas*.

Las notas que deban ejecutarse con suma delicadeza para lo cual no basta que el sonido sea piano sino la expresion dulce, se señalan con la palabra (dol^{mo}) *dolcissimo*.

Con delicadeza (dol) *dolce*.

Con suavidad *Sotto voce*.

Como se ve estas denominaciones se refieren á la intensidad, junto con la dulzura de la voz.

Tambien tiene este arte medios de expresar el aumento ó disminucion gradual de voz que debe sufrir una nota ó una serie de notas; indicando

que todo el que tiene algo que conservar, ó aprecia su vida lo bastante para querer conservarla, se retira á la ciudad y prefiere placenteros derroches á intranquilas ganancias, trocando una fortuna probable por una ruina verdadera.

Tambien suele seducir á los hombres del campo la risueña perspectiva de la política y dejan muchas veces el arado para asistir al club, al colegio electoral ó al Congreso.

Las ganancias fabulosas que se obtienen rápidamente en otros negocios que no son agrícolas contribuyen á que tengan estos pocos agentes que los agiten y dirijan.

Una cosecha representa el empleo de algun dinero y mucho trabajo. Sin nada de éste y poco de aquel se pueden quintuplicar las ganancias en las otras clases de negocios no muy loables, á no ser—y como acontece con muchísima frecuencia—que se pierda todo.

Hace falta aumentar los medios de comunicacion y mejorar los existentes. A veces rocas escarpadas y sendas de cabras sirven de tránsito á posesiones notables. ¿Cómo verificar el transporte de productos en parajes donde no existe ni un mal camino de carros?

Las conferencias agrícolas pueden contribuir á la propagacion de buenas teorías.

Por otra parte, las exposiciones sirven de estímulo á los agricultores y contribuyen de un modo indirecto al mayor desarrollo de nuestra riqueza fundamental; pero tanto las exposiciones como las conferencias no son eficaces remedios al

mal que á todo trance debemos hacer desaparecer. Más directos resultados está llamada á producir la enseñanza teórico-práctica de la Agricultura en los establecimientos oficiales de instruccion pública.

Esclava de la rutina, la Agricultura no sale del círculo de hierro en que la oprimen, de un lado la ignorancia y de otro la falta de recursos para ensayar innovaciones, siempre peligrosas para el ignorante.

Máquinas y artefactos desechados en otros países, por viejos é inútiles, se mirán aquí como el sumo progreso á que podrá aspirarse en el siglo que viene.

No se mejora el cultivo, ni se cree posible por algunos labradores españoles el perfeccionamiento de los sistemas primitivos.

No se inventa nada, no se descubre nada no se precavé ningun mal. Viene la sequía y entónces se declara la falta de canales de riego; pero la sequía pasa y los canales nunca se hacen.

Hay además otras causas que explican la decadente situacion en que se encuentra la Agricultura. La division de aspiraciones que se observa en los agricultores. Y están divididos, no sólo por razon de sus diversos intereses locales, sino tambien por sus intereses personales. Los cultivadores de una especie hacen guerra directa á los de la otra. El labrador pide una cosa que perjudica á los vinicultores, mientras éstos reclaman medidas que no deben ser beneficiosas para aquél.

De estas discusiones, de estas luchas resulta siempre una víctima,

la Agricultura; y se consigue, á cambio de algunas ganancias particulares, una pérdida general: la pérdida de nuestra querida patria.

CRÓNICA GENERAL.

A juzgar por el considerable número de corporaciones importantes y Ayuntamientos de los pueblos interesados en que se construya pronto la línea férrea de Sagunto á Calatayud, que han acordado enviar comisiones de su seno para que los representen el día 15 en esta capital, la reunion que está anunciada promete ser sumamente numerosa, pues tenemos la evidencia que á ella han de concurrir además de la representacion de los pueblos aludidos, todas las autoridades, corporaciones y personas de la mayor significacion é importancia de esta provincia.

Durante la tercera decena del mes de Noviembre último han tenido lugar en esta ciudad doce nacimientos y nueve defunciones.

Nuestros lectores tienen noticia del robo y asesinatos cometidos por dos hermanos en el pueblo de Aranda de Moncayo, pues dimos cuenta no hace muchos dias, y segun carta de Ateca, ya ha dictado sentencia el Juez de dicho partido, imponiendo á los dos desgraciados la última pena.

El *Diario de Avisos de Zaragoza* dice, que, el corresponsal de dicha villa alaba al Sr. Juez y Fiscal de aquel Juzgado por la actividad y celo en el despacho de esta y otras causas graves, y nosotros informados por persona bien enterada sabemos que son dignos de este honor los Sres. Ariza y Arrizabalaga Juez y Fiscal respectivamente de dicho Juzgado, por lo cual animos nuestra humilde voz á la de nuestro colega, complaciéndonos mucho en

algunas no solo la mayor ó menor fuerza del sonido, sino tambien el tiempo mas acelerado ó mas retardado en que deben ejecutarse.

Con la palabra *Crescendo* (cres) se indica que se vaya aumentando la fuerza del sonido poco á poco en cuyo efecto se nota el aumento gradual paulatinamente como se deja oír el ruido de un carruage que de gran distancia viene hacia nosotros. Primeramente comenzamos á oír un ruido débil, al poco rato ya se distingue perfectamente y cuando está muy próximo se oye mucho.

El efecto contrario significa las voces *decrecendo* (decre) ó *diminuendo* (dim). Principia fuerte y va debilitándose cada vez mas.

Cuando éste doble matiz quiere marcarse en una sola nota ó en pocas, para que estas sobresalgan, á la manera que sobresale el alto pino sobre los espesos arbustos de la enramada, se indican con las palabras *rinforzando* (rinf) ó *sforzando* (sf) que no quieren

decir otra cosa sino que se ejecuten con mas fuerza, para que el oído se fije mas por ser notas principales y que sirven como de señales en el camino de la audicion.

Si por exigirlo así el pasage no solo hay que disminuir la intensidad del sonido, sino retardar el tiempo por que así conviene, por ser la situacion descrita semejante á un enfermo, que no solo va perdiendo la sonoridad de su voz, sino que á la vez le van faltando las fuerzas, se escribe *calando* (cal) ó *smorzando* (smorz) y el resultado será parecido á la detencion ordinaria de un tren que va perdiendo la velocidad con un movimiento uniformemente retardado, oyéndose menos cada vez segun se le ve llegar.

Acentuando mas la figura llega á realizar esos momentos extremos del término de la vida, en que se exhala dulcemente el postrer aliento, pareciendo más, por la tranquilidad del sueño de un justo, que la muerte de un pecador. Y no de otra manera se re-

presenta á nuestra imaginacion la situacion al natural descrita, cuando la orquesta deteniéndose en su marcha veloz pausadamente y ahogando su voz por instantes parece que sus sonidos son de espíritus débiles abandonados en el espacio, quejándose de lejos de su suerte hasta que por último desaparecen agotadas las gastadas fuerzas, sin poder adivinar cual ha sido el momento último de su presencia. Tal simula la música con su *man-cando* (manc), *perdéndose* (perd) **mo...** ren... do...

Esta es la aplicacion de la *intensidad* del sonido á las composiciones del divino arte, siendo de tanta importancia este medio de expresion que de la acertada distribucion de estos matices depende el éxito de la empresa.

Tocad fuerte lo que debe ser piano y habreis cambiado los fenos, obligando á la máquina á marchar en sentido opuesto, provocando sin duda, la descomposicion. Haráis un retrato con la imágen invertida: os quedarais con

reconocer la justicia de tan merecidos elogios.

Se ha verificado en Inglaterra una conversion al Catolicismo que ha causado graves sensacion.

El Sr. Orby Shipley, el más célebre y el más sábio de los ritualistas ingleses, ha abjurado sus errores é ingresado en el seno de la Iglesia católica.

El Sr. Orby Shipley goza de una gran fortuna, y se cree que su conducta encontrará numerosos imitadores.

El Sr. ministro de la Guerra ha significado al de Gobernacion la conveniencia de que se destinen á las obras de Mahon 400 confinados de los presidios de Cartagena y Palma de Mallorca.

A última hora se presentó ayer sobre la mesa del Congreso una proposicion de ley de los Sres. Fabra (D. Camilo) y Orozco autorizando á la Diputacion de Barcelona para levantar un empréstito de cinco millones de pesetas con destino á las carreteras de aquella provincia.

Varios concurrentes á lo habituales paseos de invierno en las afueras de esta capital, nos ruegan que llamemos la atencion del Sr. Alcalde para que ordene, no solo el que se quiten los estercoleros de aquellos sitios, si que tambien las numerosas balsas que por las mismas inmediaciones se hallan llenas de aguas corrompidas.

Se nos ha dicho que ya han nombrado su representacion para la reunion del dia 15, todas las clases científicas y profesionales de la comarca comprendida en los partidos judiciales de Albarracin, Calamocha, Montalban, Aliaga, Mora y el de esta capital.

Dice el *Diario de Calatayud*:

Anoche tuvimos el gusto de asistir á la reunion celebrada en la casa consistorial por nuestro M. I. Ayuntamiento y mayores contribuyentes con objeto de nombrar una comision de los últimos que unida á la elegida por nuestra corporacion municipal concurre á la junta convocada en Teruel para el dia 15 del corriente.

Fueron nombrados nuestros queridos amigos D. Justo Zabalo y D. Juan Pueyo, de quienes el celo por el bien de este país es tan notorio y D. Cristobal La huerta, que con tanta competencia, interés y constancia se ha ocupado de este asunto en nuestro periódico, revistiendo á esta comision del carácter de permanente, para gestionar cuanto á la obra en cuestion se refiera.

Acordóse tambien invitar á los municipios de Paracuellos, Maluenda, Vellilla, Morata, Munébrega, Olivés, Acedred y Alarba, que se efectuará en nuestra localidad á las doce de su mañana, el dia 8, despues de lo cual se disolvió la reunion.

Felicitemos á nuestros conciudadanos y nos felicitamos por el buen acierto en la eleccion de los indivi-

duos que han de representarnos en un acto de importancia tan vital como es el que tendrá lugar el dia 15.

El diputado Sr. Los Arcos ha presentado al Congreso una proposicion de ley autorizando á D. Gregorio Garjon y Barrera para construir un ferrocarril que, partiendo de Castejon y pasando por Cadreito, Carcastillo, Cáseda, Sangüesa, Javier, Tiermas y valle de Roncal, se dirija á Francia por el puerto de Urdaite. Las obras deberán terminarse en el plazo de seis años á contarse desde la fecha de la aprobacion oficial al proyecto.

Por la Comision permanente de la Diputacion de esta provincia, se ha pasado á los pueblos la siguiente circular:

«En 30 de Julio del presente año se dirigió á V. esta Comision permanente manifestándole los muchísimos esfuerzos y gestiones que habia tenido que practicar para conseguir que en el artículo 31 de la Ley de presupuestos de 17 de Mayo último, se concediese un nuevo plazo, que finará en 1.º de Enero próximo, para reintegrar al Estado el importe de papel sellado ó sellos que hayan dejado de usar las Corporaciones con infraccion de las reglas establecidas; quedando, si así lo verifican, exentas de cualquiera otra responsabilidad por este concepto, si sus faltas no han sido denunciadas todavía. Si ha habido ya denuncia, solo satisfarán la parte de multa que corresponda á los denunciadores.

En Circular inserta en el *Boletín oficial* núm. 69 correspondiente al 7 del actual, llama tambien la Administracion económica la atencion de los pueblos que se hallan en descubierto, y como quiera que el que V. administra sea uno de ellos; esta Comision permanente le encarga de nuevo que dé cumplimiento al imperioso deber que la ley le impone, sin dejar trascurrir el plazo señalado; pues si esto sucediese, perdería ese pueblo el derecho á toda reclamacion posterior y el Ayuntamiento quedaría desde luego incurso en las responsabilidades que marcan los artículos 180 y 181 de la ley municipal de 2 de Octubre de 1877.

Dios guarde á V. muchos años. Teruel 9 de Diciembre de 1878.—El Vicepresidente, Pedro Manuel Bernad.—P. A. de la C. El Secretario, Pedro Silvestre.»

No podemos menos de aplaudir con todas nuestras fuerzas la determinacion adoptada por la comision de la Diputacion provincial, de dirigir una vez mas leales advertencias á los pueblos para que no caigan en la responsabilidad señalada por las leyes, á causa de la falta de cumplimiento de lo prevenido por el art. 31 de la ley de presupuestos de 17 de Mayo último.

Parece increíble que la morosidad de algunos municipios llegue á tanto que desoyendo las advertencias que se les han hecho y desperdiciando las

gestiones efectuadas, se expongan á recibir grandes daños y perjuicios.

¿A quien podrán culpar si no es así mismos, los que ahora no atiendan como es debido, el contexto de la mencionada circular?

Hemos recibido el núm. 53 de *La Naturaleza*, publicacion ilustrada cuyo fin es poner al alcance de todos, los adelantos científicos modernos. El sumario es el siguiente:

Investigaciones experimentales sobre las funciones del balancin en los insectos dípteros.—Locomotiva sin fogon, sistema E. Lamm y L. Francq.—Procedimiento de extincion rápida de los fuegos de las chimeneas.—Miscelánea.—Voltámetro detonante.—Indices.

Este número contiene 7 preciosos grabados, entre ellos los siguientes: Locomotiva sin fogon de MM.

Lamm y Francq.—Locomotiva sin fogon, enganchada á un tren.—Voltámetro detonante.

Esta elegante Revista semanal de magnífica impresion y preciosos grabados, tiene por objeto poner al alcance de todos los adelantos realizados en los múltiples ramos del saber humano.

A pesar de sus condiciones, su precio es muy pequeño, pues sólo cuesta la suscripcion 80 reales al año tanto en Madrid, como en provincias. Puede pedirse un número para convencerse de sus condiciones, excepcionales á la redaccion de dicho periódico, Pizarro, 15, Madrid.

ÚLTIMA HORA.

Ha llegado á nuestra noticia que hay personas interesadas en que no asistan á la reunion que ha de celebrarse en esta capital el 15 del actual para tratar la cuestion de los caminos de hierro de Calatayud, Teruel Sagunto, los pueblos de la ribera del Giloca. Interesados y defensores constantes del citado camino nos creemos en el caso de advertir á los pueblos indicados, así como á todos los restantes, que quien obra de tal modo ni es amigo de la felicidad de los mismos ni debe ser oido.

No creemos que en esta cuestion quepa mas que tomar con empeño la realizacion del pensamiento iniciado, comenzando por acudir á la reunion del dia 15, todos los convocados y prosiguiendo despues con firmeza y lealtad las gestiones comenzadas.

Es preciso no empeorar con trabajos de zapa los nobles propósitos que han presidido á dicha reunion; es necesario que se proceda con lealtad, si se quiere que no mueran en flor las esperanzas concebidas. Por esto damos ahora la voz de alerta á los incautos y por esto tambien no hemos querido tomar nota de ciertas ideas vertidas en estos últimos dias por un periódico de provincias.

SALUD Á TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, erupción, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, supresión, congestión, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castlestuart, del Duque de Pluskow, la Señora Marquesa de Brehan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

Núm. 49.842.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tós, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270: señor Roberts de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 23 años.—Número 46.210: El Señor Doctor-médico Maatin, de una gastralgia é irritación del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante ocho años.—Núm. 46.218: Coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18.744: El doctor-médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento.—Núm. 49.522: Sr. Balwin, del agotamiento el más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20rs.; 2 libras. 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos

DU BARRI y Compañía (Limited), calle de alverde, núm. 1. Madrid.

Cultos.

SANTO DE HOY.—Stos. Dámaso p. Fusciano y Genciano mrs.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazón de Jesús, dándose principio á las 5 y media de la tarde.

DEPÓSITO administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	17,	á 17,50
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Jabon de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinas, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 10 de Diciembre de 1878.—
Mariano Narbon.

Precios del Almudí.

Trigo.—Chamorra superior, á 39,40 rs.
Id. Chamorro, á 38, »
Id. Candéal á. 36, »
Id. Jeja, á. 36, »
Id. Royo á. 38, »
Id. Morcacho de 26 á 28 »
Id. Centeno, á 25, »
Cebada, á 22, »
Teruel 10 de Diciembre de 1878.

SECCION DE ANUNCIOS.

REGISTRO DE DOMICILIOS de las personas relacionadas con....
el índice alfabético de todos los Santos con el día de su celebracion.

Todo el mundo precisa este librito, que es

halla en todas las casas en otros países: un registro alfabético de las relaciones de amistad y negocios de cada uno, ya para las necesidades ordinarias de la vida, felicitar días, cambios de domicilio, etc., ya para las extraordinarias, como los casos de casamiento y defuncion. A falta del Jefe de familia, cualquiera puede con este Registro dirigir las comunicaciones de costumbre, sin temor á cometer omisiones sensibles.—Precio, 4 rs.

Nuevos recibos de inquilinato

Cuadernitos de doce recibos impresos con talon para que el propietario ó administrador pueda llevar en él la cuenta de cada inquilino.—Precio, 1 real.

LIBRETA DEL LAVADO Y PLANCHADO

PARA UN AÑO.

Indispensable en toda casa de familia bien ordenada.—Precio un real.

Se remiten de Madrid á correo vuelto á quien mande el precio señalado, en sellos de correos, A D. Juan Borrego, Fuencarral, 2 segundo.

REALIZACION.

Cortes de pantalon de invierno á 20, 30, 40, y 50 reales uno.

Cortes de trages completos clase buena á 60, 70, 80, y 90 reales uno.

En los demas géneros del Establecimiento se han hecho grandes rebajas.

Comercio de Hurtado y Sanz, porches del Mercado núm. 27: 2—1

¿CUÁL ES LA MAQUINA DE COSER

LA MÁS ACEPTADA en todos los mercados del mundo?

LA LEGITIMA «SINGER»

POR SER LA ÚNICA QUE COSE DESDE LO MAS FINO Á LO MÁS GRUESO POR SER LA MÁS HIGIÉNICA, LA MÁS BARATA Y LA MÁS GARANTIZADA

venta á plazos 10 rs. semanales grande rebaja al contado.

Pidanse catálogos iluminados á esta sucursal única en Teruel. 18 Salvado 18.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA

EN LOS

CAMPOS ELISEOS DE LÉRIDA.

A CARGO DE

D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA.

Premiado en varias Exposiciones, y últimamente en la Universal de Paris.

DISPONIBLES PARA LA TEMPORADA DE 1878-1879

200,000 árboles maderables, de paseo y adorno, de distintas especies y variedades, desarrollo y dimensiones; propios para jardines, paseos, alamedas y bosques.

70,000 árboles frutales, de las clases mas superiores; especialidades de varias comarcas de España y del extranjero.

ABUNDANTE Y VARIADO SURTIDO DE PLANTAS DE JARDINERÍA.

Precios sumamente económicos.

Pagos á plazos, garantizándolos.

VENTAJOSAS CONDICIONES DE TRANSPORTE

POR TODAS LAS LÍNEAS FÉRREAS DE ESPAÑA, EN TARIFA ESPECIAL.

Corresponsal en esta provincia D. Juan Herrero, calle de Alcañiz, núm. 4.